

二十五億五千万円を加えましたものが、二十七年産米の赤字でございまして、七十八億一千三百万円ということになります。その次は妻の関係でござりますが、妻は本年の食糧管理法の改正に基きまして生産者価格・消費者価格を決定いたしたのでございます。その間若干の差損が出るのでございます。これが大麦、裸麦、小麦、今年の買入数量をほぼ決定いたしまして、約十億六千万円程度の赤字が、売買差損が出て来ます。そのほかに二十六年産麦の追加払いというのを本年はやつておきます。来年からはこういう制度はありませんが、それが約十億七千万程度でありますので、両方を合計まして二十七年産麦の赤字が二十一億三千九百万円程度になつて、いるのであります。その次には学童給食でございまして、生活改善のために学校給食費のうち原麦で半額を政府のほうで負担をいたしております。来年の三月までに一年間で九万トン程度が食糧特別会計から学童給食用に充てられる予定であります。これの原麦価格の半額を負担するという金が約十四億九百四十万円ということになります。

別会計法の本法でできることになりましたので、今回は歳入不足分だけの繰入の特別法を提出しておると、こういう事情でござります。
それから借入限度千七百億を二千二百億に直しましたのは、先ほどの提案理由の御説明の通りでございまして、米価等が値上がりをいたしましたこと等にからみまして、どうしても絶対の千七百億では最高限度が足りませんので、一月の借入と収入支出の差額二千五百十億程度を予定しておるのであります。丸めまして二千二百億程度がどうしても借入の最高限度になります。供出等は一応二千五百五十万石、超過供出は本年度は二百五十万石と合せまして二千八百万程度を実は予定をいたしまして、それの単価の値上げ、月別の借入価格を計算をいたしまして、二千二百億の糧券発行を必要とするというのでありますて、そのほかに御説明いたすことはございません。
○委員長(中川以良君) 本日は引続いで中小企業の金融の問題につきましていろいろ御審議を願うことになつておりますので、質問は次回に延ばしたことになります。但し資料の要求等がございましたら、この際お願いしておきたいと思います。
○小林政夫君 準正予算書の八十六頁に食糧買入代金の減少が二百四十七億となつておりますが、これの内訳を知りたいと思います。
それから貸借対照表によると、期末に食糧の残が金額的には出でる。これが当初予算と補正後の予算とでは数量的には殖えておるが、数量的にはねじれ減つておるのぢやないか。或る程度食い潰しが行われてはおらんかとし

○政府委員(東畑四郎君) これはは資料的で、單価が上つておる、金額は殖えておりますが、数量はどうなつておるか、それを知らしてもらいたい。

○委員長(中川以良君) これは只今の西法法律案に対します。それで御提出を願います。

○委員長(中川以良君) 成るべく速かに御提出を願います。

○委員長(中川以良君) それでは只今の西法法律案に対する本日の審議はこれを以て打ち切ります。

○委員長(中川以良君) 続いてお詰りをいたしますが、かねて小林委員、木村委員等より御要請がありました、目下の債務でありますところの中小企業金融に関する件をこれから議題にいたしたいと存じます。

なおこの際お詰りいたしますことは、只今日本開発銀行の理事松田太郎君、なお引続いて商工組合中央金庫理事事門司政信君、これは追つて出席される予定であります。この御両名が本日は来られることになつておりますが、いずれも参考人といたして御意見を乞うことになりましたと存じます。が、御異議ございませんでしようか。

「異議なし」と呼ぶ者あり

○委員長(中川以良君) 御異議ないと認めまして、よつてさよう決議をいたします。

松田開発銀行理事にはわざ／＼御出席頂きました有難う存じました。本日は開発銀行のお立場といたしまして、特に中小企業に関する金融の問題についての御所見を承わりたいと存じます。どうぞお願ひします。

○参考人（板木太司君）それで今更ながら日本開発銀行といたしまして中止企業融資の仕事を最近始めましたので、それに対します大体の方針並びに融資の手続等につきまして大体の御説明を申上げたいと思います。
御承知のように、開発銀行といたしましては、従来は復金の債権を承継いたしました関係からいたしまして、当時復興金融金庫といたしましては、ゆる中小企業に対し融資をいたしておりましたので、その管理回収のはとどきの仕事を開発銀行といたしましては、中小企業関係においていたしておつたのであります。ところが先般見返資金につきまして、全部開発銀行のほうでこれを承継をいたしたのであります。そういう関係で從来は見返資金として日本銀行のほうが貸出しの仕事をおやりになつておりますが、そういう関係からして今後開発銀行として新規に中企業に対する貸付の業務をいたすよに相成つたのであります。なお開発銀行といいたしましては、見返資金の承諾は十月十九日でございましたが、それは九月の十六日以降申込の受付をたしておつたような次第であります。然ならば開発銀行といいたしましては、小企業融資に対してどういう方針で、むか、中小企業の融資の問題につまましては前国会或いは前々国会等にかれましても、開発銀行のよな性

のところでは中小企業の融資をおこなうことがいいかどうかということについては、いろいろ御議論もあつたやうに思つておるのであります。しかしわざわざいたしましても開発銀行といいたしまして、政府の方針に従つて中小企業融資を見返資金の承継と共に開始いたしましたは、できるだけ実情に即した融資方針をきめ、又手続もそれに即してござります。その一つの現われでござりますと、日本銀行當時にもおやりになつたように、いわゆる一般の市中金融機関にお願いをしまして、いわゆる代理貸しの制度を原則として参りました。止むを得ない事情にあります場合には、開発銀行といたしまして直接貸しもいたすことによつておりまつたが、原則は代理貸しの制度にして参りました。でも、先づこの中小企業融資の貸付方法につきましては、いわゆる代理貸しの制度を原則として参りました結果、原則といたしましては、日本銀行當時にもおやりになつたように、いわゆる一般の市中金融機関にお願いをしまして、いわゆる代理貸しの制度を原則として参りました。止むを得ない事情にあります場合には、開発銀行といたしまして直接貸しもいたすことによつておりました。この問題はまだ今日日本開発銀行といたしましても、充足日もそう長くないのが、原則は代理貸しの制度にして参りました。特に中小企業はいろいろなあります。従つて最も企業の実態を把握しておられるところが、これ直接御関係なくこれが大事じやあります。従つて最も企業の実態を把握しておられるところが、これが企業に関しては一層そうだと思つておりますが、従つてこの運転資金にあります。この設備資金のみならず、運転資金と相俟つて中小企業との完全な育成ができる行くわけだ

いて絶えずその供給に关心を持つておられる、又それを通じて企業の経営等について御協力を申上げている金融機関というところに御願いすることが実際上の問題として実情に即し、而も確かに中小企業融資の目的を達成せられるのではないかというような観点からいたしまして、この代理貸付の制度を原則といたしまして、特に中小企業者としてお取引先の銀行がないとか、そういう特殊の事情があるような場合には私のほう直接でお貸付をするということも考えておりますが、今申しましたように建前といたしましては代理貸付制度を原則といたしておるのであります。

然らばこの代理貸付の方法についてどういう方法を考えているかというごとにつきましては、大きく申しまして二種類を考えております。第一の種類はいわゆる単独融資方式と名付けていいと思うのですが、全額を当開発銀行の資金によつてその金融機関の全責任において貸付をして頂く、こういう形であります。それから第二がいわゆる協調融資方式と名付けていいと思いますが、この方式は又從来日本銀行においておやりになつたいた方法であります。しかし申しましてこの単独融資方式と協調融資方式との二種類に分けることができると思うのであります。なお単独融資方式のうちに更に甲方式とか、乙方式とか言つて分けさせてございますが、これは私のほうと金融機関との間の手数料その他回収不能のような場合に対する責任の帰属の範囲というような点で分けているのであ

りますが、どこまでも借主のほうに對する關係におきましては、今申しまして大きく言つて二つの方式に分かれでいるとお考え頂いて結構と思うのであります。

それでは単独融資方式につきまして、先ず第一に中小企業の融資の範囲をどう見ているか、ということにつきましては、純来日本銀行当時におかれましては、資本金又は出資金を五百万円以下の法人又は個人という工合にしておりましたが、最近の中小企業の実情等から考えまして、この資本金又は出資金を一千万円以下の法人又は個人といふことにいたしました。それから従業員は原則として三百名以下、純いまして、資本金の場合と違いまして従業員につきましては三百名が多少増えても、それでも中小企業としてお取扱いするにやぶさかではないのであります。

なお融資限度につきましてはこれも従来は五百円以下、一口五百円以下となつておりますが、これも最近の事情を勘案いたしまして、一千万円以下と倍額に増額をいたしたのであります。なお中小企業等協同組合の共同施設というようなものに対しましては、従来とも普通の融資の倍額を考えて限度としておりましたので、今回も普通の融資が限度を一千万円以下にいたしましたので、協同組合の共同施設につきましては、二千万円以下ということにいたしております。尤も追加融資と申しますが、従来復金時代、或いは見返資金当時からこの財政資金に対しても金額が現在倍額として五百万円であるとすれば、一千万円から五百万円を

引きました残りの五百円を限度として追加融資の場合には考えるといふことにいたしております。それから第二に用途につきましては、これは開発銀行法にもござりますように、開発銀行の性格から申しまして、設備融資に限定いたしております。それから第三が対象業種でございますが、これも大きく分けまして輸出産業と、それから重要基礎産業の関連産業、例えば鉄鋼でありますとか、或いは電気産業でございますとか、そういうような重要基礎産業自体には貸付はいたしませんので、そういうふういろいろな関連にある下請業者といったような、そういった関連のある産業に対して貸付をする。それから生活必需品産業といふ工合に分けております。できるだけ輸出産業、重要基礎産業との関連ある産業、生活必需品産業というものの解釈は実情に副うように考えて参りたいという気持でやつております。それから第四は償還期限でございますが、これは一年以上五年以内、なおその中で一年以内の償還期間を認めるようにいたしております。それから貸付利率は年一割ということにいたしております。なお担保の問題でございますが、これも従来の日本銀行当時の取扱いにあります。おきましては、財団乃至は不動産といふような抵當権の設定せられる物件のみを担保物件の対象としておられたよどみます。なお、保証人とか保険等のそういう問題につきましては、従来の見返書金の大体やり方に習つております。た

お、このこういうことが大体の條件でございますが、こういつた単独融資につきましては、今申しました代理店が融資をするかしないかということについては、今申しましたような條件がかなつては代理店の専決事項になつておりますして、代理店がそれを決定せられて開発銀行のほうにその結果資金を廻わしてもらいたいというお話をあれば、私のほうとしては審査をいたしませんで資金を廻わすという形にいたしております。この点が従来の行き方とは相当開発銀行といいたしましても考慮をめぐらして、中小企業の融資についてできるだけ円滑に迅速に融資ができるようにして参りたいという考え方の一つの現われと申上げていいかと思ふのであります。

それから次の行き方が、いわゆる協調融資の方法でございまして、これは七割を開発銀行、それから三割を受託金融機関、いわゆる資産の割合で協調融資をするということにいたしております。貸付利率につきましては従来見返資金でおやりになつておつたと同じような意味で、貸付利率は年7分五厘、受託金融機関のほうはその都度金融機関の往来のやり方に任せることでございますが、大体七、三の割合でござりますので、一方が七分五厘、片方が一割を超えるまでも大体平均いたしますれば、まあ一割ほんの前後くらいのところに収まるのではないかと考えております。それから融資の決定につきましては必ず個々のケースについて開発銀行と御相談を願つてきめて

頂くという工合にしております。以上が大体私のほうで融資をいたします場合の代理貸付の場合の方式であります、なお直接貸付の場合につきましては今申しました代理貸付の単純融資方式に準じてやりたいと考えております。
以上が大体貸付の行き方でございまして、多分お手許にお配りいたしておきました資料のうちにこの点について詳細に記してございますので御覧頂きたいと思います。
然らば一体開発銀行といたしまして本年度どの程度融資をするつもりでおるのかということになると思うであります、本年度日本銀行から見返資金として引継ぎをいたしましたのが先ほど申しましたように十月の十九日でありますたが、その当時日本銀行とし本年度お使いにならざる廃つたものとして私のほうに引継ぎましたものが約二十五億ほどでござります。本年度の見返資金の中企業に対する大体の予定は二十億、それに昨年度來の繰越が約十二億というので三十二億あつたのだそうであります、そのうち先刻引継ぎましたものが二十五億引継いであります。二十五億引継ぐと申しますか、融資残として今後使えるものを二十五億頂戴したのであります、我々のほうといたしましては中小企業融資の償還等のことも考えまして、回収金等の点から大体引継ぎました以降、つまり十月から明年三月まで三十億くらいいにして考えて參りたいという方法で只今融資をしておりますが、場合によりますれば事情の許す限りもう少し増額をしなければならないのじやないかといふような考え方を持つております。

私のほうが引継ぎましてから先月末まで申込まれた件数は約二百件ござります。金額にいたしまして九億二千三百万円ほどになつておりますが、そのうちでやはり十一月末で貸付の決定ができましたもの百四十八件、金額にいたしまして六億八千六百万円ほどございます。丁度件数にいたしましても金額にいたしましても偶然の一一致かと思いますが、申込に対し七四%程度に相成つております。そのうちでやはり今申しました単独融資方式が遙かに多いのでありまして、決定されましてものを見ましても単独融資方式によりますものが九四%ぐらいを占めております。それで、残りの六%程度がいわゆる協調融資の方式になつております。それから又業種について考えて見ますと、やはり十一月末で資金の決定になりましたもののうち約五一%が重要産業との関連産業ということになつておられます。それから四四%が生活必需物資産業ということになつております。残りの五%程度が輸出産業ということになつておるのであります。やはり今日の時勢を反映しておるかと思いますが、輸出産業が何と言つても誠に軽微な形になつております。

合に甲方式、乙方式、丙方式というよ
うな言葉を使つております。甲方式、
乙方式が先ほど申上げました単独融資
方式になり、丙方式が協調融資方式に
なるのであります。それで甲方式の場合
は全責任を受託金融機関が持つて頂
く。従つて危険が到来いたしまして回
収が完全にできないといふような場合
には、その受託金融機関がその残りに
つきましては開発銀行に対して債権を
持つと申しますか、責任を持つ、言い
換えればあらかじめ全額について受託
金融機関が開発銀行に対して補償の責
任を持つということになつております
。従いまして他方そういう意味で、
私のほうとしては手数料についてはい
わゆる平均残高の五%というものを手
数料として差し上げる。言い換えれば手
数料の面については、先に申します乙
方式の場合よりかよくしております代
りに、全責任を持つて頂くということ
にいたしております。それから乙方式
というものは、これはどうしても回収が
完全に行かんというような場合には、
その融資額の七割を受託機関に責任を
持つてもらつて、残りの三割は開発銀
行のほうで背負うという形になつてお
ります。併しながらそれと並行して今
の手数料は三五%ということにいたし
ておるのであります。そこが甲方式、
乙方式との違いでございます。

のほうに対するあなたのほうの金利の支払いは五分五厘でしたか、四分五厘でしたか、マージンがないということですか、開発銀行としては。
○参考人(松田太郎君) 全然マージンがないとまでは言えんかと思ひます。が、その辺はできるだけ今申しました受託金融機関に全責任を持つてやつて頂いて、而もあとの回収等についても全責任を持つて頂く以上は、ここで却つて私のほうでそういうほうを渡つて全体から見てまずい結果が出るよりは、こういう方法をとつたほうが協調融資という点からいつてもいいであります。ましようし、又全般的に見ても開発銀行のほうとしてもそのほうが確実な融資ができるのではないかという気持で計のほうは金利は五分五厘でしたね。
○参考人(松田太郎君) そうです。
○小林政夫君 御趣旨はよくわかりますが、実際問題として見返資金特別会計のほうは金利は五分五厘でしたね。
○参考人(松田太郎君) だから結局甲方式による場合は五厘だけのマージンということです。開発銀行のほうはそう了承しているわけですね。そして融資申込が十一月末で二百件で九億二千三百五万円、本年度内に融資可能とあなたのほうで推算されておるのが、回収金を含めて三十億ということになると、この申込受理について何か特別の期限をきめておられる関係でどうなのか。どんぐり申込んで下さい、一応窓口は抜げておつて、現在九億二千三百万円の申込しかないのですか。
○参考人(松田太郎君) その点につきまして、今少し詳細にお話をいたしましたいと思いますが、大体一括いたしまし

では、何分にも中小企業に対する融資の額をどの程度にするかということがあります。については相当検討を要することだと思いますのであります。が、本年度におきましては先ほどお話を申上げましたように、十月以降、来年の三月まで三十億というようなことを一応目安にいたしておりますが、これについては明年度又如りますが、それについても、全体から申しますと制約を受けます。何ほどにするかということが、当然検討しなければならぬことだと思いますが、その際にやはり融資の額についても、全体から申しますと制約を受けます。そこで、従つてただむやみやたらに出して参るということできません。従つて大体各四半期ごとに各金融機関のほうから、この一四半期のなかにはこの程度の融資をしたいと思うという、融資額の申入をして頂くようになつたいたいと思つております。それで引継ぎをいたしました十月は、引継ぎ後間もなくでございますし、又そういうふうの準備もできませんでしたために、十月につきましては各金融機関に申入があつたその額について、私のほうから資金をつけるということにいたしまして、大体十月末において資金をつけることに決定いたしましたのが、四億六百万円ほどございました。それから十一月、十二月につきましては、先ず手始めという意味で二ヵ月間に、最初のことです。そこでござりますので約十八億ほどの資金枠を考えまして、その十八億を受託金融機関として現在約百五十ほどございますが、そのなかでいわゆる資本金とか或いは預金の状態とかいうような点を調べて、又日本銀行当時からおまづ大体引継ぎまして、そして今の十八億何がしというものを金融機関に配

分をいたしたのであります。従つて何分にも百六十もござりますので、特に今申しましたような資本金とか或いは預金等の少いところにつきましては、二ヵ月で五百円程度の資金枠しかなかつたということも少なからずございます。これはまあ事実でございますが、そういうふうにいたしておりまして、そうして各金融機関のほうから今まで申込を、申込と申しますか、甲方式、或いは乙方式、或いは丙方式によつて私のほうに御連絡を頂くことにいたしているのであります。それが今日までにおきましては、大体お話を出て私のほうに連絡のありましたものが約五億ばかりございます。先ほど申しました四億とそれから今申しました五億というものを入れますといふと、大体九億何千万円といふものが、申込んで来られた数になつてゐるのでござります。

る今お話をのようにに受託金融機関の従来の実績とかその他の条件を考慮されて割当てられたわけですが、必ずしも資金需要とマッチしないと思うのですが、その辺がコンクリートなものであつて融通性はないのですか。

○参考人(松田太郎君) この点につきましては、只今のところは今月の十五日を一応境といたしまして、十五日までに貸付先がきまらなくて相当額残つたというところも、銀行によつてはおありじやないかと思います。又銀行によつては、足りなくて困るということをお申込のところも、私のほうには相当ござります。従つてそういうところに対しましては、一応十二月十五日を境として一度精算をいたしまして、そうしてその再配分をしたいということは、もうあらかじめ各金融機関のほうにもお話をしているのであります。お話をの筋でございますが、現在百五十行ばかりござりますうちで、まだ三分の二ばかりの銀行は、全然貸付をやつておいでにならんところが多いのであります。恐らくそういうところも相当慎重に、全責任がかかるような制度になつておりますから、お考へになつていることと思いますので、或いは十二月のことですこいしますから、これからは相当一時に參りはせんかと思つております。なお明年度以降につきましては、何分にも今度は初めてのことになりますので、今後はその銀行の本當にお貸付になつたのを見つけて、よくやはり信用力等を考えて、立派に熱意を持つてやつておられるというようなところについては、やはり梓を殖やして行く、そうでないところは

粹を減らして行くこと、今後の実績を見てやつて参る、と考えております。

う気持があつて、中小企業貸付を扱っているならば、申込は今のような、割当はあつても全体で或る程度枠の融通も再分配ということも可能である。だから必ずしも自分の枠内においてセーブするという考えはない、うんと申込があれば、あなたのほうへ無理を言つて再分配を受けるという途も開かれてゐるには、総額十八億の割当に対しても五億程度しか現在ないということは、一般の中小企業の金詰りという声から行くと、非常に我々としては奇異な感じを受けるわけで、こういう途が開かれたということになると殺到して、例えば国民金融公庫等においては僅か十億、申込額の三割しか融資できない。それと比べれば非常な差なんですね。この原因はどういうふうにお考えになつておられるか。開発銀行の目的にかなつた設置資金の需要がないのかどうか、どういうふうにお考えになりますか。

いうようなお気持が或いは中小企業者としてはおありになるのではないかといつたような懸念もいたしております。現に大阪府の役人さんからも私のほうにお話がございまして、大阪府のような、特に中小企業の非常に図んな所であつて、なお且つ今度の融資申込が非常に少いのはどこかに欠陥があるのではないかと思うので、自分のほうとしても、そういう欠陥がどこにあるかをいろいろ検討している、従つてその研究の結果ができたたら、又開発銀行のほうに相談に行くから、一つそろいう点について十分今後も検討してもらいたいというような、非常に懲心にこの事態を見守つて頂いているところもあるようですが、いずれにいたしましても、今申しましたような、まだいろいろ足りない点はあると思いますが、この方法が徹底されて参りますれば、相当私はこれが殖えて行くのじゃないか。のみならず今日まだこの制度が始まりまして二ヵ月余りでござりますが、特に、この十二月も今十日でございますが、この十二月の半ば過ぎからは相当一齊に申込が殖えて来るのじやないかといふような気がいたしております。それから又、恐らく金融機関の内部におかれましても、いろ／＼内部関係の御方針がおありになると思います。例えば銀行によつては内方式を原則としてやりたい、又銀行によつては甲方式を原則としてやりたいというような、いろ／＼方式なんかにつきましても、又銀行内部で、その利害得失をいろ／＼研究しておられるところもあつて、銀行筋としても貸付の場合、その辺を業者側のほうともいろ／＼御相談になつてゐる向ひもありやせんかと

思いますが、その辺がはつきり申方式によることが最もよいというような点が更に金融機関におかれましたわかつてくれば、ます／＼こういつた方式によつて出て来るといふようなことが考えられると思うのですが、要は需要は誠に多いでござりますが、要するにその辺の程度について、開発銀行としましても、或いは金融芝許機関のほうとせられましても、又中小企業自体とせられましても、お互にもう少しそういう点についての連絡が密になれば、又この方法が更に周知徹底されば、もつと／＼申込は出で来るのじやないかと思います。なお又この問題について設備資金よりもむしろ欲しいのは長期運転資金なんだ。何か運転資金を開発銀行のほうから貸してもらえんだろかというような声が、直接中小企業者の方からは非常に強いのでござります。これは先ほど申しましたように現在の法制の上におきましては設備資金だけに限定されておりますのですから、そういうところにも多少の問題はありますかと思ひます。さように考えます。

六

いるところが、今の中小企業金融の一一番の問題点じゃないかと思ふのですが、そこで一般の金融機関のほうにおいてもこの中小企業に対する長期運転資金を今のような御認識なれば開発銀行が扱い得るようになれば扱つて見たいというふうなお考えがおありと考へてよろしいのだ」といひますか。

で滑り出したので、その折角中小企業金融部門ができたとすれば、将来は私は何らかの形において分離するのが筋だと思いますが、この中小企業に限つて開発銀行が長期運転をするのを扱うということならば、全体の開発銀行としての建前を崩すわけでもないので、中小企業融資部門ができたということはすでに開発銀行としては或る意味においてはますつきりしない点なんですが

○小林政夫君　全くそのお考えとして
は同感ですが、忽ち今中小企業の非常
に危機に追いや込まれておる、特に金融
面からの危機が大きいところで、あつ
て、速急にやるという場合に、例えれば
一部に言われておるような中小企業融
資特別会計というようなものを作つ
かと思うのであります。

力はいたしますが、今小林さんののお話のように、もう座いところに手が届くようになるということにつきましては、今後よほど私のほうとしても研究しなければならん問題だと思いますが、そううの行き方につきましても研究しなければならない大きな問題につきましては私ども現在与えられた範囲におきましては、できるだけ欠陥等を逐次是正いたしましてやつて参りたいと願つております。

長期預金を少くとも最近において二、三割、行く／＼は五割程度まで殖やしたいというような決意を示されてゐるわけであります。私どものほうでも差当り商工中金を活用いたしまして、長期の金を極力出すよう努めました。かように考えておるわけでござります。今度補正予算におきまして商工中金に二十億の貸付金が出でるのでござります。これを二十億だけを使い

銀行がそういう長期運転資金も扱つたほうがいいのじやないかということは、これは私は開発銀行全体の性格としましてよほどこれは研究しなければならん問題である。従つて率直に申しますと、そういう問題も含めて中小

が、そういうことをやつてある。それで、おいては併せ長期運転資金を抜つても、そう全体の建前が狂うという問題じやなし、中小企業融資の根本の狙い、而も或る程度政府資金で以てやらなければならん点は、長期運転資金のほうに

で、或いは中小企業金融の特殊政府機関を作つてやるということは私は相当暇取る話であつて、幸い勿論その開発銀行法の一部改正をしなければ長期運転資金が扱えないということは承知いたしておりますが、その法律の改正を

ます。今のようなお話をの点について、は、そういう際には私からもういこうとお答え申上げていいかどうか知りませんが、開発銀行全体としてもよほどその辺の観点を新たにして更に研究しなければならぬかと思つております。

ますれば大した金額でございません。
これを仮に出資に振替えるといたしま
すれば、四百億の債券が発行できる。
但しその債券が如何にして消化ができる
かという問題をこれはよく考えなければ
いけないと想う。現在商工中金は十

企業金融といふものは或いは特殊な金融機関が必要ではないかということも、これは私個人でありますから、考えております。私の先ほど申上げましたことは、今後の開発銀行の性格としては設備資金に限定せざるを得ないと思ひます。

より問題が多いといふことならば併せ
扱われてもそら無理とは思えないのでは
すが、研究を要すると言われるが、そ
う今の中小企業の現状からいつて長く
研究々々で放置することもできない
し、即座にやれるような措置を講じて

やつて、そうして直ちに長期運転資金が、少くとも中小企業部門については長期運転資金が扱えるということにした場合において、あなたのほうでそれを十分こなしますという自信がおありかどうか。

○委員長(中川以良君) 今の小林(委員長)の御質問に關連いたしまして岡田中小企業庁長官から一つ御所見を承わりたいと存じます。

億円程度の債券を毎月発行しておりますが、現在資金運用部の引受け程度ではこの十億がせい／＼山のようになります。資金運用部においてどうわれるのです。資金運用部においてどうの程度の債券が今後更に増額して引受けられるかというようなことも検討い

ますが、併しながら実際の中小企業者の声としては長期運転資金等に非常な関心を持つておられる。それがこれに対する融資申請が割合少い理由じないかということを考えております。直ちに私のほうが中小企業に対する長期運転資金も取扱つていかどかといふことについては、よほど私は慎重に研究しないと結論が出て、問題かと思

○参考人(松田太郎君) その点につきましてはやはり私は率直に申しますれば現在の日本開発銀行法というものの改正が必要のじやないかと思うのであります。これはもうはつきり設備資金と申しますか、長期資金に限定するよう法律に參つております。従つておろそか法律を改正してまでやると、いろいろ

○参考人(松田太郎君) この点については勿論そういうふうに国会の御方針で法律の改正ができる、而もそれを少くとも当分といつていいのかどうか知りませんが、開発銀行のほうでやれということになれば、開発銀行としましてもその点についてはできるだけの努力はしなければならんと思つております。併しながらやはり行き方といいたし

金もさることながら、長期運転資金が欲しいということになります。私はどちらも十分承知いたしております。例えば最近福井等からの陳情がありますが、これは短期の金で設備しておるやつを長期に亘してくれという問題と、その他長期運転資金が欲しいということで随分やかましく陳情が来てるのです。私どもも

○小林政夫君 大体の考え方としては全く私も同感であります。そもそも見返資金の債権債務を、私企業投資分の債権債務を開発銀行が継承するところに、中小企業に対する貸付を開発銀行が引継ぐことが我々は無理だと思うのです。併し一応今そういうこと

合には、最近私ども新聞等にいろいろ拝見しておりますが、今日もこからに中小企業庁長官が見えておるようですが、政府とせられまして、もつと高い見地から中小企業に対し、或いは設備資金、或いは運転資金等についてどういう角度からやることが最も中小企業

ましては先ほど来申しましたような現在の実際をよく認識しておられますところの金融機関を通じてやつてみると、いふことがやはり私は必要かと思つておりますが、それはいやしくもそろい工合に法律が改正されて、開発銀行で而もそれをやらなければならんといふことになれば、勿論できるだけの努力

いたしましてもその点につきましては極力勉強いたつもりでおりまして、中金が現在貸出しております総貸出額の中で、長期資金として貸しておりますものが二割弱程度に過ぎないのですがあります。少くとも中金だけに対しましてもこの長期の金を極力出すように、又中金の理事者におかれましては

たのは先ほどの開発銀行の長期運転資金の問題で、関連してあなたの御見解を開かれたと思うのですが、今のお話を聞くと商工中金にうんと長期資金を扱う比率を増大させて、開発銀行のほうに私が今言つたような長期運転資金を扱わざる必要はないといふふうに聞えますが、そういうことですか。

○政府委員(岡田秀男君) 現在のことより私どももいたしましては開発銀行法を改正いたしまして、これに通航資金を抜つて頂くということにつきましては、計画を持つておらんのござります。

○小林誠夫君　あなたは計画を持つておられなくとも、国会で我々がやるかも知れないのです。望ましいか望ましくないかということをお尋ねしておる。

うといたしましては、若し長期運転資金をどこかで相当大掛りに披つて行くこととするといったしますならば、例えばこれは政府の方針としてきまるかどうか知りませんけれども、中小企業庁が提案いたしておりますなれば、例えば特別会計等のような構想が実現されいたしますならば、それによつて長期の運転資金を運用して行くという方向のほうが望ましいと私個人としては考えております。

○小林政夫君 それはそういうふうに
行くことが先ほどの私と開発銀行当局者
との質疑応答によつても我々もそら考
えておるわけですが、当面する中小企
業の金融難の速急な打開ということを行
くならば、補正予算によるあなたの構
想は出でていなしのだし、そうして取り
あえず速急にその長期運転資金を解決
して行くことであれば、今考
られる早途としては開發銀行に扱わせ
るというよりほかに敏速にやれる方法
はないのじやないのですか。

○政府委員(岡田秀男君) 当面差当りの
問題といたしましては、先ほど申し
ましたように組合金融に限定はされて
おりますけれども、中金のほうは現在も

の態勢におきましても或る程度の長期連転資金を扱い得る態勢になつておりますから、差当りといたしましては中金に極力勉強してもらうようにしたい、かように考へるわけでございます。

○小林義夫君 中金も勿論うんとやつてもらつて、併し中金も今お話をのように二十億増資をして債券発行限度は拡がりますが、この運用部資金によつての消化等ももう今度の補正予算を見るに、沿んど従来の繰越額にうんと食い

込んで先づ本年度内においては余力は乏しい。そうすると今までの融資比重を変えて行つて長期運転資金を工商手中が扱うようにも、今の開發銀行との質疑応答によつてお聞きのように、三十億年度内に融資する予定である。而も十一月、十二月には十八億を予定して、それに対して僅かに五億の申込みしか今なつておらない。せいぜい植えてもまだ余裕がある、開発銀行こは。そらへようなどころに目をつ

Digitized by srujanika@gmail.com

とにかく、開発銀行が長期運転資金をやることになれば、中小企業庁としても望ましいというか、望ましいかどうか。中小企業のためにいいことじゃないでしょうか。非常に著しくあなたのほうに行政上の観点

○政府委員(岡田秀男君) 私のほうと
いたしますれば、要約すれば中小企業
者の要求しております賃金が円滑に供
給されることに相成りますれば、その
から考へられて何か差支えがあります
か。

ルート等は多少、どのルートから参るうともかまわん、概略的にはさように考えられるわけであります。ただその場合にできますことなら一番素直な方法が望ましいということになりますけれども、併し開発銀行が長期運営資金を扱うこととはまりならんといふような考え方を持つておるわけではございません。ただ開発銀行がお扱いになるといたしましても、先ほど松田理事からお話がありましたが、代理店を活

卷之三十一

逐次あると思うのであります。これに対する運用はどうなつておりますか。

ますか。今後見返資金として使い得るものが二十五億ほどございましたのです。が、それを三十億程度にいたして本年度の中小企業に対する融資枠を考えたのも、今お話をなつたようなそぞろ、いう回収等も頭に入れまして三十億と

いうようなことを考えたのであります。明年度以降につきましてもそぞろして参つたらどうか、こう考えておおります。

ハラの日本文化研究会

は、やはり年度全体の傾向と言いまして、か、大蔵当局のほうともいろいろ、「お合せをしてしなければなりませんので、かとりとどの程度」ということができつきいふことは今申上げるわけに行ませんけれども、我々としましては

ういう氣持でできるだけ進んで参りたい、こう考えております。

するといふ原則を厳守して頂くよう
申しまして、はつきり御答弁もある
でござりまするから、どうぞ一つ
の原則をお守りを賜りまするよう
願いをいたします。それからもう一
点から伺いたいのであります、先
どの御説明を伺いますると、今まで
出しになつた四十八件で六億八千六
万円といふお話を承つたのであり
ますが、そいたしますとこれは一
約四五千百万円くらゐの見当……。

○参考人(松田太郎君) 百四十八件
○委員長(中川以良君) 百四十八件
金額は六億八千六百万円。そういたしますると一件当り約四千五百万円くわいになるのでありまするが、大体の原則としては一件が一千万円、又組合二千万円というようになつておりますが、それは私の額では非常に少くと思うのでございますが、従つてこれは実情に即応して余計にお出しになつておられるのかどうか。

○参考人(松田太郎君) 六億八千六百万円で百四十八件ですから、五百万円足らずでございます。

○委員長(中川以良君) そろばんの

遠いところいました。撤回いたしました。

それでは次に商工組合中央金庫理事門司政信君より、商工組合中央金庫の立場よりいたしまして中小企業の金融に関する御所見を承わりたいと存じ

○参考人(門司政信君) 先ず商工中金の業務の近況から申上げたいと存じます。

次に業種別に見まして、どういう業種に主として資金が流れでおるか。こ

体これは月末にとどまりませず、大勢を示しておるものと御了承を願いたいのでござります。先ず筆頭は鐵錠品

の製造業つまり機屋さん関係の融資で、これが二〇・八%、二位は商業関係のうちの卸売業で六%、三位が食糧品の製造関係で

九・七%、四位は機械、器具製造業で七・六%、大体そいうことになつております。このうちで機械、器具関係の組合の九・七%であります。そこまでお尋ねせんけれども、半分に至らぬものが、いわゆる下請工業関係の組合に対する融資になつておるのでござります。

次に運輸資金と設備資金に分けまして、どういう割合で出ておると申しますと、これは運輸資金のほうが、現におきましてはまだ圧倒的に多い、ございまして、この点は先ほど岡田中小企業庁長官から申された通りでございます。即ち数字によつて申上げますと、十月末現在におきましては、譲り受けた資金が二百四十四億、設備資金が三十六億余り、こういうことに相成つております。それから長期と短期と、つまり一年以上の貸出しと一年未満の貸出しとに分けますといふと、十月末におきましては、一年以上が一六・九%、一年未満が八三・一%といふことでござります。これを六月に比較いたしますると、六月は一年以上の長期貸出しが一五・六%でございまして、それで、比較いたしまして一・三%長期資金が増加をいたしております。併

しながら我々といたしましては、この現状を以ては甚だしく不十分と存じて

おるのでありますて、先ほどの話もございましたように、これを二種、三割というふうに、できるだけ増加をして行くようにならなければなりません。

考えております。なお昨年末の法律改正によりまして、組合のみならず組合員に対する直接貸の途が開かれたのであります。が、この直接貸につきまして

昇すると思いますが、この辺の材料
からいたしましても、商工中金が長

期資金の融通について相当積極性を持つておるというふうに御判断をして頂けるのじやないかと存じております。

次に十一月末現在における資金の構成を大略申上げます」というと、出資金十四億六千三百万円、債券発行高は先ほど申したように百五十二億八千七百

万円であります。このうち三年もの利付債が九十八億九千万円、割引債が五十三億八千万円という割合になつております。現在毎月利付債五億、割引債五億、合計十億を発行いたしておりますが、そのうち割引債五億のうち三億五千万円はすでに発行いたしました。債券の償替に当たられますので、割引債としての資金の納入は一億五千円であり、長期債を加えまして六億五千万円が毎月債券発行による資金の増加である、こういうことに相成るのでござります。

それから預金につきましては、業界からの預金が四十一億九千万、政府の国庫余裕金の預託が五十三億、府県市町等の公共団体の預金が二十九億、合せて百二十四億ほどであります。なお信用金につきましては、主として日本銀行からの借入金でございますが、合計いたしまして十二億ございました。これらの資金を以て十一月二百九十五億の貸出残を示しておりますのでござります。然らばこの年末におきまする資金繰りはどういうふうに予想をいたしておると申しますと、私どもの各地方店舗からの材料の収集によりまして、十二月一ヶ月間の貸出の納入は十五億というふうに一応踏んでいるの

でございます。これは新規の貸出が百三十二億で、回収金が七十七億ある

の増加が三億円、そのうち半分は地方公共団体等において年末中小金融対策として預託端をして頂けるものじやないか、こういう予想でござります。そ

これから日本銀行からの借入金が二十億、コール・ローン、引揚げによります八億五千万、これで四十億は貰えますが、差引十五億ほど不足いたすであります。仮に現在問題になつておりまする政府の資金の二十億円が導入がかないまするならば償い得るという状況でござります。

なおこの際信用保険の制度につきまして、私ども現在においても半分以上も利用している、活用しているといふ立場からいたしまして、信用保険制度の改正につきましても、従来からいろいろと私どもの希望なり意見なりを御当局にも上げておるのでございますが、その要点は、信用保険による損失の填補率の引上げ、それから適用を受ける中小企業者の範囲の拡大、一件当たりの貸付の限度の引上げ、保険料率の引下げ及び保険事故発生後保険金請求までの期間の短縮ということが主なることでございますが、私どもといたしまして更に附加えて希望申すことを許されまするならば、現在おきましては旧債の借替につきましては信用保険は適用を認められないでござります。一般金融機関からの貸出につきましては、それほど高利といふものはないわけでございましょうが、中

小企業者の実情といったしましては、筋の通った金融機関からの借入がなかなかできないで、いわゆる市中闇金融に頼つて非常に苦しいやり繕りをしておられるかたもたくさんあると思うのであります。我々はできまするならば、こういう業者に正常な金融機関からの資金を供給いたしまして、不當に高い金利の負担から解放してやるということが非常に必要なことじやないか、こういうふうに考えておるのであります。現在の保険法の解釈ではなかなかむずかしいようなふうに承わつておりますが、保険制度全般を通じまして、この旧債、殊に高利債を償替える際には積極的に保険制度を活用されるというような方針を確立して頂きまするならば、中小企業界としては非常に喜ばれるのではなかろうか、こういうふうに存じます。

な問題は、私どもの貸出の資金源が現状においては非常にコストが高いし、又三年ものの割引債券によりまする資金のはかはおむね短期資金で不安定である、この悩みがあるわけでござります。で、仮に資金コストの点から申しましても、人件費、物件費といふようなものを加算いたしませんで、直接資金原価のみからいいましても、市中銀行の資金原価の二倍半高くなつておるような状況でございます。我々としてもしては、人件費、物件費を極度に切詰めましても、このコスト高は何ともし得ませんで、現在貸出し金利が短期においてすでに市中銀行よりも四、五厘高いということになつておりますことは誠に心辛く感じておるような次第でございます。長期に安定をした資金源を相当大幅に導入して頂けますならば、我々もとより営利機関ではございませんし、できるだけ速かに金利の引下げも実行いたしたい、かように考えているような次第でございます。

以上商工中金の現況と我々の立場からいたしまする若干の希望とを申上げました。

○委員長(中川以良君) 有難うございました。

○小林政夫君 最初に先ほど来銀館との話合いでもありましたように、又岡田長官もそういう考え方を持つておられたようですが、中小企業の専門金融機關を作る、金融の特別な機関を作ることが望ましいということであつたが、現在農林漁業資金金融特別会計は農企事業庁、少くとも通産省側においては、あの関係の融資をこの商工中金で扱つてある。開発銀行が今の見返資金の中小企業融資を引継ぐときに中小企業庁、少くとも通産省側においては、

わしたらどうかといふような考え方を持たれたことがあるか。又持たれたとすれば、そういう交渉をされたことがありますのか、ちよつと長官に伺いたい。
○政府委員(岡田秀男君) 実は私八月に長官になりましたのでございまして、当時の経緯につきましては、よく存じておりますのであります。むしろその経緯を研究するといった方向よりは、私が就任いたしました当時の情勢から考えまして、新らしい構想を作りたいというふうに勢力を集中いたしましたのでございましたから、甚だ失礼でござりますけれども、なんどございましたら、取調べまして別途申上げます。

○小林政夫君 私はまあ新らしい専門機構を作るということともさることながら、手取り早くやるという意味において、すでに農林漁業資金金融通特別会計を農林中金が特融として扱つてゐる、そういう事例があるのですね、で、まことにそれで必ずしも満足しておらないので、農林漁業資金金融通、金庫といふようなもののも別途作りたいといった要望が一方に出でてゐるが、暫定的な措置にしてでも今の開発銀行で中小企業融資を扱うよりは、これで扱うほうが本筋だと思うのです、商工中金で扱うほうがあが。そういうことから考えて通常省側としてはまあ私の私見、個人的な意見は、あなたのほうがむしろ積極的に別途機関を作るとかむづかしければ、あなたのほうの管轄である、管轄の濃い商工中金に扱わすような立場的立場に政府は考えずに別途の専門機構を作るほうに今後も主力を置かれる

○政府委員(岡田秀男君) 開発銀行が業向けの貸出しをやりました時の発表文の冒頭に、開発銀行は中小企業向けの見返資金の融資は適当な機関ができるまでの間暫定的にやるのだという趣旨のことと言つておるのであります。従いまして先ほどからここで御研究御調査願いました事柄から申しましても、まあ開発銀行としては若し適当なる機関ができればこれにその中小企業向けの貸出業務は譲りたいような気持がくみ取れると想うのでございます。その点につきましては私どもも適当な機関を作つてこれをまとめるという事柄につきましてはもう賛成なんござります。差しりこの中金に設備資金の貸出をやらせたらどうかということになりますと、この中金は組合乃至組合員以外には現在のところ融資ができるが、たいことに相成つておりますので、その辺と現在の設備資金の貸出を特にさような條件を付けませずに、広く代理店を通じまして中小企業者に貸しておるということとの調和がちょっとと現在のところではとり難いということがござりまするので、中小企業専門の金融機関全般を通じましてそれ／＼の意味によって金融をさして行くということを考えたい、かようにもあ思つておるわけです。

より融資といふものは協同組合が多く対象となるでしょうけれども、ここで見返資金による中小企業融資といふのを暫定的に今の別途機関を作る、その暫定的にして、開発銀行に扱わすよりは、商工中金に扱わしたほうが筋だし、そうしてその場合においては特に見返資金による中小企業融資といふのは組合でなしに、ただその融資事務は商工中金に扱わすということを私は言つておるわけなんです。だからその商工中金の本来の組合融資と、今の見返資金の中小企業融資、これは貸付対象が多少變つて来るということは言えますが、併しそういうことが可能でないということはない。そういう可能なように指置をすればできるわけなんで、そういう構想も一つ考えて見られる必要もある、こういう意味で申上げたのです。が、それはいいでしよう、答弁は。それから一應これによると現状はわかるわけですが、一体商工中金で扱つておられる申込ですね、申込はどういうふうになつておりますか。これは正確な資料は恐らく困難じゃないかと思うが、一体借りたい、ということを商工中金に申入れた件数及び金額に対しても貸付は実際どうなつておるのかということが知りたいのが一点。それから今の信用保険の利用について、何かえらいちよつと窮屈なような困難があるようなふうにあなたの説明でそれたのですが、一体どういう点に困難があるかということを一つ詳細にお話し願いたい。

だものの件数、金額、それに対しましてどの程度貸しておるかということをこの十月一ヶ月の数字で申上げます。というと、借入申込は八千五百七件、金額にいたしまして百九億六千万、これに対しまして貸出の金額は八千六百五件、金額が九十四億四千万、で金額の点は矛盾はございませんが、件数がちょっとと百件ほど申込みより貸したほうが多いじゃないかと、おかしな状況でございますが、これはそれぐるこの前月からの持越をその月に消化をしましたとのいう実情でございますので、この一ヶ月だけを取上げますと今申したようになりますとおかしなところが出て参るようなわけでございます。

それから信用保険制度につきまして私が申上げましたことは、現在の御当局の御解釈によりまするというと、旧債の借替というようなものには信用保険が付けられない。短期資金を長期資金に引直してやつて中小企業者の苦痛を幾らかでも緩和しようといふうな際でも工合が悪いといふ御解釈のように一応承わつておるのでありますし、この点が金融機関の旧債、短期資金を資長期金に中金が今度借替えさせるというような必要も勿論これもあると思ひますけれども、それは別といたしまして、私が先ほど申しましたのは、いわゆる筋の通つた金融機関でなくつて市中の高利貸といふようなものから借金をしておりますものが新規に金融機関から借りてその高利債を支払つて、幾らかでも安定した経営をやるというような場合に、信用保険が全面的に活用できるならば業者も非常に助かりやしないか、こういう関係なんですかごります。

○小林政夫君 先ほどの申込書による申込と、それから実際の貸出というところとは、もうこれは大体殆んど今の件数及び数字から考えると、大体申込書通り出してやつたと言うてもいいんですね。大体の数から言うとその申込書になるまでが相当みんな苦心しておるのじゃないか、あなたのほうでいよ／＼正式に、それは例えれば各支所からあなたのお部へお伺いを立てるのがこの申込書であつて、その前に支所窓口で担当実情調査とか、或いは実情調査まで行けば私の知つておる範囲では相当成績はいいほうで、なか／＼実情調査までやつてもらわぬという状況のようになりますが、承知しておりますが、従つてどうも私今の数字はこれは自然これだけ出したという数字と変らないので、どの程度あなたのほうで一応口頭その他の申込によつて振つておられるかといふ点は、どうもこれでははつきりしないですね。従つて問題は申込書になるまでの間にあると思うわけです。その点についてどうも資金量が少いためか、中小企業者からの申入れがあつて、こややれば融資ができるのだといふような指導的な、少くともあなたのほうは金融指導的な立場において貸出しを考えてもらいたいと思うのだけれども、あなた自身はそういうお考えがあるのかも知らんが、末端のほうにはどうも余り徹底しておらないじゃないか。普通の金融機関の窓口と同じように、とにかく払い落すことに急であつて、それを上げて何とか一つのものにしてやろうというような気持が欠如しておるよう見受けられる点が多いのです。その点についてどういうふうな部内における指導をしておられるかということと

を伺いたいと思います。そういうふるに置替えてやろう、それに対して信田保険を発動するということは、これほど高利で借りておるのをこの金我々としても望ましいと思うのですが、その旧債の借替がいけないと言つても、旧債が、正当な金融機関からの借入金を代替えるというふうな場合においては、これはできるだけ新規の新規ということは相当中小企業者の資金需要が多いものに対して供給が伴わなければならぬから、今までのものを保険のはうで救済されたのでは、保険も僅かであるから伸びないというので、旧債の代替に対する対応としてはいかないということは、我々もここで審議したときもそういうことを言つたわけだし、今まではどうにかできるだけ多く借りておつて、支払が滞つておつてはとにかく借りておる。今それにもかわらずどん／＼中小企業の資金需要が多いから、成るべく多くのこれを一つ新らしい事業に対して応じて行くという意味でそういうことにしておるけれども、そういうふた高利についての借替は当然私は考えていいじゃないかと思ふのですが、それがいけないということはどうも運用上面白くないと思うので、適当つてどこでそういうことをなさいますか。そういうようなものがいけないということを言われる根柢は……。

な実情にありますことは眞実でござりますて、そのため一人のお客さんと長時間委細を尽して御説明申上げ、御指導申上げるといふよくな余裕がない場合もあり得ることであるとは思うのでございますが、併し我々営業部といしましては、初めてのお客さんはできるだけ店舗長がみずから会つて、そろそろ金融の線に乗るというような説明を申し上げて、若し万しが一にもどうでも金融の線に乗らん際には、こういう事態で現状としてはやりにくいということを、よく御納得の行くようにお話をされるようにしておけるのを繰返し申しておるのであります。併しながらまだ学校を出まして間もないような不馴熟な職員も相当ございますので、或いは部分的に只今御指摘のような欠点がおつたかも知れませんが、この点につきましては今後更に各店舗に注意をいたさせまして、そういう非難の起らぬないようにいたしたいと考えるのでござります。なお書類になつて申込されたもの以外に、そこまで行かないで、漏落されたものがどれだけあるかというお尋ねに対しましては、実は正確にちよつと調査ができますので、はつきりとお答え申上げかねるのですが、お頼いするいろいろな書類なんかがございますが、中小金融一般の通帳と申しますか、弊と申すのは少し言ひ過ぎかも知れませんが、やはりこちらがかかるという面もあるようであります。又お客様によりましては、全然具体的な事業計画も資金計画も立てられないまま、一応中金の話を聞いてそ

れによつて考えよう、借り方も教えてくれ、金額も教えてくれといふよろくな、まあ我々が閉口するよくなお客さんも中にはあるのであります。併し先ほど申しましたように、今後につきましては、「層の戒心をいたしまして、成るべく御不満のないよに取扱いたいと、かようと考える次第であります。

それから信用保険の問題は新規に、現実に新規資金が出るといふものはよろしいけれども、旧債の借替はいけないといふような、現在の法規の上でそういうふうになつておるよう伺うのであります。従前と申しましても、相当前でありますのが、いわゆる預金部の低利資金を以て高利債の借替をはつきり認められておつた時代もありますので、できまするならば法律的にこの初をはつきりと規定をして頂いたらばよろしいんじやないかと思うのであります。

○小林政夫君 この点は長官のほうはどうですか。今の高利で苦しんでおるものをお工中金で救い上げてやるうといふものは、これは新規の貸出と目して認めたらどうですか。

○政府委員(岡田秀男君) 金融機関相互におきますところの旧債の借替は、これははつきりいかんということに相成つておるわけでございまして、甲銀行がAという人間に金を貸しておる。乙がBという人間に貸しておる。それを相互に借替えまして焦げ付を七五%だけとなるということになりますと、これは保険としては問題になりませんから、金融機関に対する借替の禁止は先ほどお話をございましたように、成るべく新規の貸出を多く取ろうといふ

とのほかに、さようなもぐりを防ごうという点もあるらうかと思ひのであります。併し例えは或る中小企業者が原料を商人から買う。そうすると商人に對して借錢ができるものを銀行からやや安定した金を借りて借替えるというような場合に、これが旧債の借替ということになるといったしますれば、この保険の活用といふものは非常に狭いものになるのではないか。私の今考えております考え方ではそういうこともありますけれども、若しけないような運用方針でありますれば改めるよう進めたい、特にむずかしい事情はない、ようになつと考えます。

おいてそれが不可能になつておれば、大蔵省と相談いたして見たいと思います。

○委員長(中川以良君) 門司さん何か……。

○参考人(門司政信君) 只今の小林先生の御質問で大体尽きましたが、織屋が糸屋に対する買掛金を払うための金融、これが信用保険に適用できることは十分丁寧いたしておりますし、それは実行いたしております。その場合に高利貸から金を借りてすでに糸屋には払つたが、織屋としては高利貸に借金がある、これを肩替りすることができないかということが問題なんだと思います。これだけは……。

○小林政夫君 それはもうちよつとここで話せば、長官も了解されることで、あなたのほうももつとよく話してスムーズにやつて頂きたいと思います。それからこの長期の貸出です。一年年以上のいわゆる長期の貸出となつておるものの中販がわかりますか。一年以上二年未満と、二年以上三年未満というものは。

○参考人(門司政信君) ちよつと今その材料は持つて参つておりますんが……。

○小林政夫君 それではあとで知らしめて下さい。それから長官の先ほどの話に返りますが、開発銀行で長期運転資金を扱う、あなたの考え方では成るべくならば商工中金の長期貸出の比率を大にして、このほうで運転資金を賄う、こういう方法が現状では望ましい、ということから行くと、今の見返率単位とし、大体組合の金融が建前でおいとあつたのですが、併しこれが不可能になつておれば、大蔵省と相談いたして見たいと思います。

金をこつちに引継がん限りは、このままでやつてもやはり原則として組合の長期運転資金はできますが、今開銀へ申込んでいるような直接の長期運転資金いうものは、このほうでは原則として扱えないということになるので解決つかないと思います。せいや、おつしやるようすにこの商工中金においても長期運転資金を扱つてもらうということが望ましいんですが、併しどもその点では解決しない。私は中小企業金融の味方なんです。そのつもりで聞いてもらわなければならんが、大いに開發銀行で長期運転資金を扱うというよくなれば、あなたのほうとしてやつてもらつては困るということは絶対ないはずで、むしろ表面的にはともかくとして、内心は喜んでもらわなければならんと思いますが、どうですか。

○政府委員(岡田秀男君) どうも速記がありまこと……。

○委員長(中川以良君) 速記をとめます。

〔速記中止〕

○委員長(中川以良君) 速記を始めて下さい。

○小林政夫君 それから一つ、できるだけ商工中金の資金の比重を重くして行こうという、長官もそういう希望を持つておられるし、あなたも先ほどお話をありましたが、とにかく現在の窓口は大抵皆一応そういふ交渉を受けています。一応貸して下さる、こう行きますと、先ず一つ商手の割引から取引をいたしましよう、商手を一つ買つていらつしやい、それによつてやつて見て、だん、あなたのほうのお仕事の状態がわかるから、そしたら長いものも考え方よ、こういふ

のがオーバードラッグのあなたのほうの窓口の今までのやり方だと思います。最初から二年とか三年とかいう話をしても、でんと受け取らねーといつては大部分の窓口のあり方です。そういう点については今長官の御意思もあるが、どういうふうに将来やられるか、商手の割引或いは申込は申込として、商手の割引ならばこれは回転しますが、単名の短期でも余り望まない。況んや一年二年というような長期運転資金であり、長期の金であれば、あなたのほうの窓口は望んでおられないし、最初から相手にしてもらえないといふのが現状だと思います。そういう点についてどういうふうに将来改善されるか、今の長官の御意図、或いは今のおあなたの御意見だと、これは当然改善があるはずあります。

○小林政夫君　或いは窓口の措置等も二年、三年のものはやらんとは申しませんが、併し一応商手から入つてもらいたいというようなことなんで、もうちょっとと私の先ほど言つたように借主、借入希望者に対する企業の内部にも或る程度最初から入つて、どうしてもこれは運転資金であつても、その収益が僅かであつて、相当この完済には二年、三年かかるというようなものも、そういつた指導的な育成的な見地から、初めから受け付けてもらうといふに指導方針を、窓口の受付の気持も変えてもらわなければ、あなたがたがたが長期資金の比重を多くするといつても、なか／＼そくならんと思うのです。現在でも是非そういうふうに窓口のほうの態勢、指導を変えるべきだと思うのです。

融機関に対しまする預託の残が二百三十七億に相成つておるのであります。これは三月までは置いておくといふになつております。そのほかに農林中金二十五億とか銀行が八十億何がしとござりまするが、この点は状況に応じて或いは変化して行くかと思ひます。

○委員長(中川以良君) そうすると商工中金のほうは今度仄聞するに四十億預託をするようであります。それはそれだけ三月まで残るわけですか。今返すのはないわけでござりますか。

○参考人(門司政信君) 最も最近にお返ししなければならんものは、一月の十日でございますか、五億円お返しするのだけでございまして、あとは年度末まで置くといふことになつております。

○委員長(中川以良君) そうすると長官、三月まで据置くといふのだ。今のお話では一月にすでに五億お返ししなければならんといふのはどういうわけですか。

○政府委員(岡田秀男君) 最近私のほうで、それを最初の四十八億をこの間十月の十一日に五億殖やした、その五億の分だけは一月の十一日に取上げるということを言つておるのであります。が、私のほうは先ほど申上げましたような中金の資金繰りでござりますから、それを大蔵省のほうへ話しまして、これは是非延ばしてもららようにして、しようと思つております。

○委員長(中川以良君) 是非一つそりうふうに御実行をお願いいたします。

○小林政夫君 先ほどの例の高利の分ですね、あなたは運用方針を若し現在

商工中金の言われるようなことになつておらなければ改めると言われました。が、念のために改めたかどうかといふことをあとで報告してもらいたいのです。

○政府委員(岡田秀男君) 承知いたしました。

○委員長(中川以良君) ほかに御質疑ございませんか。それでは本日の中小企業の金融に関する問題はこれを以て打切といたします。誠に有難うございました。

次回は、実は衆議院のほうが予算委員会が済まないとなかなか上らないのでございまして、金曜日は午後一時から小委員会で請願、陳情を審議することになつておりますから、従つて今週は休みまして、来週から一つ大いに勉強したい、こういうことでどうでござりますか。

【「異議なし」と呼ぶ者あり】

○委員長(中川以良君) それでは大体そういうことにいたします。

本日はこれにて散会をいたします。

午後四時七分散会